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港委員倡借鑒香港港委員倡借鑒香港
節慶組織煙花匯演節慶組織煙花匯演

春節臨近，內地煙花爆竹進入

產銷高峰期。北京市政協港澳委

員、香港彼林投資有限公司董事

龐鴻向香港文匯報指出，北京的

空氣污染日益嚴重，春節期間燃

放煙花更是雪上加霜，宜針對煙

花爆竹製造出台新的環保與轉型

標準，並切實加強對煙花爆竹產

品物流與煙花爆竹市場的監管。

他建議，北京可考慮禁止個人燃

放，借鑒香港在節慶時由政府統一組織煙花匯演的方式。這樣

既能留住傳統風俗文化，又能大幅降低個體燃放煙花造成的環

境污染。

香港文匯報‧人民政協專刊記者何凡、王頔

幾乎每逢春節，燃放煙花爆竹都會成為熱門話題，
北京等不少內地城市曾經歷從「不禁」到「全

禁」再到限時、限地區燃放的過程，然而社會議論仍莫
衷一是。

全國近700城市禁放限放
公安部治安管理局副局長閆正斌日前指出，目前全國
禁放煙花爆竹城市已達138個，其中省會城市有5個，
地級市30個，縣級市103個；出台限放煙花爆竹政策的
城市共536個，包括直轄市4個、省會城市19個，地級
市111個，縣級市402個。

禁止零散燃放煙花很有必要
在龐鴻看來，為了環保，有必要禁止零散燃放煙花。

他在此次北京市兩會提交的提案中指出，燃放煙花對環
境帶來的危害有三方面：一是空氣污染。春節集中燃放
煙花，空氣中的污染物濃度會明顯增高；尤其是霧霾天
會更加重。在煙花燃放瞬間，會釋放出一氧化氮等有害

有毒氣體，並產生
碳粒粉塵，PM2.5
顆粒物濃度會增加
4至8倍。人們長時
間呼吸含有大量有
害物質的空氣，易
引起或誘發支氣管
炎、氣管炎、肺炎、肺氣腫等疾病；特別是對老年人和
少年兒童影響較大。
二是噪聲污染。春節期間爆竹鞭炮聲震耳欲聾，有些

人受到影響會造成短時間聽力閉塞，有的人甚至可能會
因此造成爆震性耳聾，高強度、高密度、長時間的噪聲
對患有腦血管和心臟病等病人的危害也較大。
三是固體廢棄物污染。燃放煙花後，會產生大量碎

屑，雖然投入大量人力物力進行清掃；但仍不可能把燃
放後留下的垃圾徹底清除。如在下雨或下雪時燃放煙
花，污染物會排放到周圍的水體中；污染周圍河流水
源。尤其是廢棄物含有的二氧化硫可溶於水，會形成亞

硫酸；再經氧化成硫酸，形成硫酸霧和酸雨；對地面的
人和動植物帶來更直接和嚴重的危害。
此外，還容易釀成火災和導致人身傷害。多年來，由

於燃放煙花不當而引起的火災；以及炸傷手臂、面部或
眼睛，甚至致人死亡的意外事故也屢見不鮮。

倡清潔綠色低碳煙花匯演
為此，他建議出台新的環保與轉型標準，淘汰尺寸
大、煙塵多、噪音高等嚴重危害空氣的煙花爆竹產品；
鼓勵研發尺寸小、污染少、噪音低的創新產品，將燃放
煙花對大氣的危害降至最低。同時，公安、安監、質

檢、工商、交通等部門要密切配合，切實加強對煙花爆
竹產品物流的全程監管，對運輸車輛和過程實行衛星定
位、及時預警，依法打擊非法運輸和違法銷售活動，全
面排查煙花爆竹生產經營包括零售網點存在的安全隱
患，加大生產經營秩序整頓的力度。
龐鴻還提出，北京可以借鑒香港燃放煙花的經驗。多

年來，香港、悉尼、巴黎等地在慶賀新年、春節或國慶
等節日時，會秉持清潔、綠色、低碳的原則舉行煙花匯
演活動。這樣盛大的煙花美景，令城市充滿節日氣氛，
同時，讓傳統民俗適應現代生活，又能將污染降至最低
程度。

委員倡建曲阜文化特區 打造世界儒學戰略高地
香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者

殷江宏 山東報道）1919年的「巴黎和
會」上，中國代表顧維鈞在拒絕日本強佔
一戰前德國在山東的利益時說道：「中國
不能失去山東，正如西方不能失去耶路撒
冷！」千百年來，在許多人心中，山東因
孔子故里曲阜的存在而成為中華文化聖

地。然而，在相當長的一段時間內，這一
地位並未得到應有體現。在山東省兩會期
間，社科界約20名政協委員聯名遞交提
案，冀在曲阜建設文化特區，打造儒學與
中華文化復興的戰略高地。

習近平公開表態儒學復興有望

「每到孔廟，我都有一
種朝聖的感覺，可身邊的
人大部分是來旅遊的。」
談起這些，山東省政協委
員、山東大學儒學高等研
究院執行副院長王學典很
是遺憾。
王學典直言，這與中國

長期對傳統文化的態度曖
昧不明有關。「中國整個

20世紀是在反傳統中度過的，在這種偏見
之下，對於傳統文化的正面價值並未給予
充分的估計。」他表示，這種狀態隨着習
近平總書記在2013年11月考察曲阜才宣
告終結，這是中共在新中國成立以來首次
明確對儒學的態度。而習近平在去年國際
儒聯大會講話中對儒學的認同，更被學界
認為是向海內外的公開表態。

官員應減少顧慮
「作為一國領導人能如此重視傳統文

化，是中國文化之幸。」王學典認為，但
目前國內對傳統文化的態度「兩頭熱中間
冷」，一頭是國家領導人，另一頭是學者
和民間，中間的政府官員並不「熱情」。
他說，本次山東省《政府工作報告》首次
用較大篇幅提出大力發展傳統文化，作為
內地政府部門為數不多的表態值得肯定，

但也是一次「遲到」的回應。
在王學典看來，官員對於傳統文化特

別是儒學的重視不夠，主要源於意識形
態領域的顧慮。他說，就像當初人們對
於市場經濟姓「社」還是姓「資」的討
論一樣，許多人擔心中國傳統文化姓
「馬」還是姓「孔」，其實二者是互補
的。儒學所弘揚的「仁」、「善」，是
人類最基本的倫理。官員應該減少顧
慮，放開步子。「特別是山東，最大的
自然稟賦是文化。可惜現在捧着金飯
碗，認識不到位。」
對此，山東省政協委員、山東大學
「泰山學者」、儒學高等研究院教授曾
振宇有同感。他表示，山東省對以孔子
為代表的儒家文化的研究與推廣力度，
與「孔子家鄉、儒家發源地」這一稱號
有些不符。
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香港文匯報‧人民政協專刊訊
（記者 殷江宏 山東報道）「目
前中韓兩國同樣受到西方文化的
衝擊，但韓國對傳統文化的重視
值得學習。」曾振宇（見圖）表
示，譬如韓國的「鄒魯之
鄉」——安東市，這幾年打出
「韓國精神文化首都」的口號，
正在朝「全球儒教文化中心」的
方向發展。在國內，貴州亦在通
過大力發展孔子學堂構建國學文
化交流平台。
在曾振宇看來，山東的儒家文

化資源其實更具優勢。在齊魯文
化版圖上，歷史地形成了以曲阜

為中心、方圓百公里的儒家文化圈：鄒城（孟子）、蒼山（荀
子）、嘉祥與平邑（曾子父子）、滕州（叔孫通、儒家弟子墨子、
北辛文化）等等。「這一人文地理現象，不僅在中國，甚至在全世
界也獨一無二。」
此前，曾振宇曾連續三年聯合多名委員遞交成立曲阜文化特區的

提案。今年，以曾振宇、王學典等委員為首的社科界人士聯名遞交
提案，建議山東省將這一地區的儒家文化資源進行科學規劃與整
合，制定切實可行的文化產業規劃，打造出一個全世界的「儒家文
化中心」。

兩千年後再建「儒家文化中心」
曾振宇認為，曲阜文化特區的意義，或許不亞於1979年深圳「中

國經濟特區」的設立。經過30年的發展，中國已進入一個新的十字
路口，未來的發展道路應回歸中國人的生活方式和價值觀念。
「兩千多年前的西漢武帝時代，山東地區以孔子為代表的儒家文
化影響了中華民族的思想和發展；兩千多年後的今天，山東應再次
成為中華文化的高地。」曾振宇說。

委員籲推進新能源汽車發展
香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者 王

頔、馬玉潔）近年來，空氣質量作為北京市城
市發展中的重要問題，一直備受社會各界關
注，讓「APEC藍」常態化成為民眾的期待。
在不久前結束的北京「兩會」上，大氣污染問
題再次成為北京市政協委員關注的焦點，多位
委員圍繞新能源汽車發展話題遞交提案。

許進：應用新技術公交首當其衝
近日，十

餘位全國政
協和北京市
政協委員到
中興公司對
電動汽車無
線充電技術
進行座談調
研。活動由
北京市政協
委員、九三
學社中央科

技委委員朱良發起。
調研會上，中興新能源汽車公司董事長孫枕

戈表示，無線充電技術可對現有停車位就地改
造，無需另外徵地，也無須人值守，能有效降
低運營費用。另外，在充電過程中不懼水淹、
積雪、泥濘、砂石和粉塵等各種環境因素，尤
其適合北京這種粉塵降落嚴重的城市。

全國政協委員、清華大學築境規劃建築設計
研究院副院長許進（見左圖）認為，目前電動
汽車的發展不夠成熟，面臨着造價高、充電難
的問題。在推廣電動汽車的過程中，要依靠技
術和應用上的創新，同時要關注無線充電這樣
「新技術上的新技術」。他表示，首先在公共
交通設施上應用新技術是必要的，公共汽車在
行駛里程上最多，並且集中停放，電動車和無
線充電的推廣能有效減少空氣和噪聲污染。

郭耕：冀實現「泊車就是充電」
北京市政協常委郭耕開着自己的電動汽車

第一個到達北京市兩會報到現場。作為電動
汽車的消費者，他的提案也圍繞新能源汽車
展開。經過半年的親身實踐，他認為目前電
動汽車推廣的最大障礙是
充電難問題。他建議，主
管部門應為公眾提供一個
全市充電網點地圖，並在
各個公用停車場安置可供
電動汽車充電的特別車
位，以方便新能源汽車車
主的出行充電。
郭耕在提案中表示，電
動汽車的推廣應預先佈置
充電設施，既為民眾購置
新能源汽車提供先期保
障，同時也能避免民眾冒

險購買，衝動環保。
他認為，目前新能源汽車的推廣上「雷聲

大、雨點小」。其中「雷聲大」表現在政府及
媒體號召大家選擇、購買新能源汽車和充電設
備的推廣規劃上，「雨點小」則表現在受制於
充電設施不多，車主就近充電的需求很難滿
足。他說，電動汽車本身續航里程有限，但可
通過充電設施的排布予以彌補，充電設施入社
區、加油站、賓館飯店、超市商場等的停車場
是最實際的。
針對充電難的問題，孫枕戈介紹，伴隨新能
源汽車無線充電設施的完善，未來電動汽車停
車入位後，無需充電樁和充電槍，只要用戶用
手機APP發送一下指令，汽車就可進入充電
狀態，實現「泊車就是充電」。
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